



Mi Universidad

Control de lectura

Geraldine García Roblero

Control de lectura

Parcial III

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

I° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre del 2024

Tema: Sistemas de Atención a la Salud.

Un sistema de salud es una estructura social que está constituida por el conjunto de personas y acciones destinados a mantener y mejorar la salud de la población, donde se llevan a cabo acciones planificadas y organizadas con el objetivo de mejorar la salud del individuo, incluyendo actividades de promoción y protección de la salud de toda la población, ofreciendo un trato adecuado a los usuarios y siendo sostenible financieramente, el sistema de salud ideal se caracteriza por ser universal, prestar una atención integral, ser equitativo, eficiente, flexible y ser participativo, mejorando el estado de salud de los individuos, las familias y las comunidades, defender a la población, proteger a las personas ante las consecuencias económicas de la enfermedad, proporcionar un acceso equitativo y haciendo posible que las personas participen en las decisiones que atañen a su salud y al sistema sanitario, siendo este una estructura compleja. Anteriormente la relación-médico-paciente se entendía como una relación privada y la asistencia sanitaria como un bien individual, Horwitz pobreza-enfermedad nos menciona que la enfermedad tiende a seleccionar a los más pobres, el desarrollo se lleva a cabo en el siglo XIX en el cual la asistencia sanitaria deja de ser un bien privado para pasar a ser un bien social fundándolo en derecho como sucede con la educación, el empleo y las pensiones, este derecho se deriva de la existencia de una relación laboral brindado solo a los trabajadores y sus familiares, después de la Segunda Guerra Mundial se toma conciencia social acerca de la protección de la salud individual entendiéndose el sistema sanitario como un servicio público tutelado por el Estado, la existencia de un sistema bien organizado dará respuesta a las necesida-

Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.

El sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica, todos los sistemas de atención salud poseen procedimiento terapéuticos, cuerpo de terapeutas, comprensión de la casualidad, modelo de prevención, nosología y procedimiento diagnósticos, el eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud es la cosmovisión, López Austin lo define como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él, de la misma manera se define al sistema ideológico como al conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias sobre el universo, los sistemas de salud se define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo, la medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio. El sistema médico Occidental es fruto de muchos siglos de evolución europea, en el siglo XIV se inició una corriente racional con los descubrimientos de anatomía, fisiología y patología en el cual surge el concepto occidental de cuerpo al diseccionar cadáveres, la OMS define la salud como un estado de completo bienestar físico, mental y social y no solo la ausencia de enfermedad, en el 2000 se planteó alcanzar la salud para todos denominado Atención Primaria en Salud, en el cual también se desarrolló la teoría de la triada huésped, agente, ambiente. Se define a la medicina tradicional como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad.

= Sistema Médico Convencional =

La medicina convencional también es conocida como medicina alopática, dando un significado diferente por la división de la palabra haciendo referencia al término "alo" como diferente y "pática" a la enfermedad, se conoce que el principio fundamental de la terapia alopática es el de atacar los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada, en otro contexto también existe la medicina homeopática el cual basa sus tratamientos en considerar los síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al remedio utilizado, por otro lado la medicina naturópática confía en los tratamientos naturales. Se conoce que las MAC son un cúmulo de prácticas heterogéneas las cuales abarcan las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas y las que escapan a cualquier explicación científica plausible; el interés y su uso ha experimentado un espectacular incremento en los últimos años, los tratamientos eran solicitados para las enfermedades crónicas, los síndromes y el dolor, la demanda de estas terapias continúan aumentando dándose que es un servicio el cual no es cubierto por seguros, esta práctica o uso era más prevalente entre la población blanca, femenina y de alto nivel cultural y económico, su uso ha resultado ser elevado en los pacientes con enfermedad de Alzheimer, esclerosis múltiple, enfermedades reumáticas, cáncer, sida, problemas de espalda, ansiedad, dolores de cabeza y dolor crónico, la disponibilidad de esta práctica se puede considerar un medio importante para el fortalecimiento del papel del paciente, existen factores predictores que conllevan a utilizar los cuidados de salud alternativos los cuales se renombran como un pobre estado

= Sistema Médico Tradicional =

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Geraldine.

Dentro de la cosmovisión indígena encontramos que la medicina tradicional es parte importante el cual representa el conocimiento milenario acerca de la madre tierra y el uso de las plantas medicinales, esta ha presentado la opción de prevención y curación de las enfermedades, causa de la exclusión y la pobreza extrema en la que viven de la misma forma debido a la carencia de los servicios de salud por la falta de garantía del gobierno, anteriormente en la colonización española se les denominaba brujos a los que realizaban esta práctica los cuales eran juzgados por la santa inquisición, se conoce como uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, debido que con ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado, no solo tiene beneficio en el cuidado de la salud individual, sino también para la defensa de los derechos colectivos, un grupo de la comunidad indígena lo que es Mezcala ha mostrado la lucha de resistencia que ha demostrado el emprendimiento a lo largo de su territorio en su historia por la conservación de la misma, conociendo en otro contexto a la medicina indígena como un sistema de salud teniendo una manera propia de diagnosticar y de la elección de sus propios métodos de curación por el conocimiento transmitido de generación en generación basándose en un aspecto espiritual ya que dentro de su ideología el que cura es el curador y el médico solo es un canal entre este y el paciente, logrando que el paciente recupere su estado de armonía logrando o teniendo un reconcilio con Dios, con su familia y con la naturaleza, tienen en

Referencias

1. Gomez, M. S., Atucha, E. T., & Moleón, J. J. J. (2013). Sistemas de salud: modelos. Elsevier España, S.L., 419-424.
2. Secretaría de salud. (s. f.). "Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. Innovando en salud.
3. Katz, D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: Tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, 1(2), 171-180.
4. Rivas, T., Michelle Perez, R., & Olmos, F. (2011). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba. Tukari.